

SIMAR (Théophile-Guillaume-Joseph), Directeur au Ministère des Colonies (Petit-Rechain, 15.2.1883 — Etterbeek, 7.7.1930). Fils de Gilles et de Conradt, Anne-Marie.

C'est à l'Université Catholique de Louvain que Th. Simar conquit brillamment son diplôme de docteur en philologie classique. Sa thèse sur l'humaniste Erycius Puteanus lui valut une bourse de voyage en 1906. Il devint membre de l'Institut historique belge de Rome, et en 1910 M. Renkin, premier ministre des Colonies, lui offrit la place de bibliothécaire au Ministère des Colonies. Il accepta.

Formé aux méthodes précises de la philologie classique, il compléta sa formation par de nombreux travaux d'histoire. Aussi, Th. Simar a-t-il rendu de grands services dans le domaine de la bibliographie coloniale et de l'histoire de la colonisation. Tous ses travaux dénotent une grande érudition, une connaissance approfondie du sujet, un jugement pondéré des hommes, des choses et des faits.

Il s'attacha spécialement à l'étude comparée des civilisations, et publia un ouvrage important sur la formation de la doctrine des races au XVIII^e siècle, qui fut couronné par l'Académie royale de Belgique. Si ce livre n'a pas eu plus de publicité, c'est en grande partie à la modestie de son auteur qu'il faut l'attribuer. En effet, cet ouvrage « témoigne d'une vaste érudition, d'un » souci scrupuleux d'exactitude, d'un esprit clair » et synthétique et d'une critique objective et » sûre d'elle-même » (E. De Jonghe).

Les *Archives congolaises*, dépouillement systématique des documents conservés à Rome, sur l'ancien Congo, et que Simar publia en collaboration avec M. De Jonghe, avaient été interrompues par la première guerre mondiale. L'œuvre resta en suspens jusqu'au moment où elle fut reprise par l'I. R. C. B., après la mort de Th. Simar.

Par arrêté royal du 30 juin 1928, il fut désigné pour exercer les fonctions de directeur à la direction générale de l'Enseignement. Il fut nommé également professeur à l'Université coloniale d'Anvers et plus tard à l'École coloniale du Ministère des Colonies.

Il se consacra avec enthousiasme à son cours, l'histoire des civilisations européennes. Il eut l'ambition de se tenir au courant de la littérature historique et de donner à son enseignement, très solide et très documenté, un caractère vraiment universitaire.

Le 5 mars 1929, il devint membre titulaire de la Section des Sciences morales et politiques de l'I. R. C. B. Ouvrier de la première heure, il avait pris part, avant la création de l'Institut, aux travaux préparatoires à l'établissement de son statut. Nommé secrétaire général le 17 juin 1929, il coopéra activement à l'élaboration du règlement de l'Institut, aux négociations qui aboutirent à la mise en train de ses rouages administratifs, à l'organisation de ses services et à l'établissement de son budget. Il avait fait siens les intérêts de l'Institut et s'était imposé comme première tâche de faire réussir ses travaux.

Subitement, en plein travail, lorsque rien ne faisait prévoir un danger quelconque, Simar était enlevé par la mort, laissant une veuve et deux enfants. Il avait 47 ans. Il était membre de la Société d'Histoire moderne de Paris, et chevalier de l'Ordre de Léopold (8 avril 1924).

Publications : *Bibliographie congolaise de 1890-1900* (Rev. cong., Brux., n^o 8 de janvier et d'avril 1912). — Min. des Col.: *Bibliographie*, Brux., Vromant, 1^{re} année 1912 ; 2^e année, 1913-14 (dernier n^o, n^o 3, mars 1914). — Min. des Col.: *Catalogue de la Bibliothèque*, 1914-21 (Brux. 1922); id., 1922-24 (Brux., 1925). — *Victor Denyn* (1867-1924), (Rev. cong., novembre 1924). — *Bibliographie sommaire du Congo belge* (Les meilleurs livres dans la plupart des domaines du savoir humain, Brux., Le Service social, n^o 11 et 12 de novembre-décembre, 1929). — *Bibliographie du Congo belge*, (L. Franck, Le Congo belge, Brux., 1930, t. II, pp. 441-458). —

Erycius Puteanus et Gérard Vossius, Louvain, 1906. — *Notice sur les livres de Juste Lipsé conservés à la Bibliothèque de l'Université de Leyde*, Paris, 1907. — *Lettres inédites d'humanistes belges au XVII^e siècle*, Louvain, 1908. — *Étude sur Erycius Puteanus* (1574-1646), considéré spécialement dans l'histoire de la philologie belge et dans son enseignement à l'Université de Louvain, Louvain, 1909. — *Les Manuscrits de Properce au Vatican*, Louvain, 1909. — *Les manuscrits de Martial au Vatican*, Louvain, 1910. — *Christophe de Longueil, humaniste* (1488-1522), Louvain, 1911. — *Géographie et Histoire universelle*, Anvers, E. Scelles, 1920. — *Une relation inédite sur le Congo (XVII^e siècle)* (Extrait des « Mélanges Charles Moeller », Recueil de Travaux, Université de Louvain). — *Étude critique sur la formation de la doctrine des races au XVIII^e siècle*, Brux., 1922. — *L'Expansion de l'Europe et de la Civilisation du XIX^e siècle*, Brux., 1926. — *Le Congo au XVI^e siècle, d'après la relation de Lopez Pigafetta*, Brux., Vromant, 1929. — *De Jonghe et Simar, Archives congolaises*, Brux., Vromant, 1919. — *Les sources de l'histoire du Congo antérieurement à l'époque des grandes découvertes* (Extrait de la Revue belge de Philologie et d'Histoire, n^o 4, octobre-décembre 1922). — *L'unité de l'histoire coloniale* (Revue Congo, juin 1921). — *A propos d'ouvrages d'Histoire coloniale* (id., novembre 1928). — *Léopold II et l'Érythrée*, id., octobre 1924. — *Léopold II et le Soudan* (id., novembre 1914). — *L'expansion de l'Europe et la civilisation du XIX^e siècle* (id.). — *L'impérialisme allemand et l'Expansion européenne dans la seconde moitié du XIX^e siècle* (id., 1927-1928). — *L'Alerte de 1911* (id., novembre 1930).

24 janvier 1957.
M. Van den Abeele.

Bull. I. R. C. B., 1930, id., 1931, II, id., 1938. — *Revue Congo*, 1929, II, id., 1930, II. — *De Seyn, E., Dict. Biogr. des Sc. des Lettres et des Arts de Belgique*, Brux., 1935.